

Editorial

PRETEXTOS Y CONTEXTOS para estudiar a las organizaciones

Dra. Gabriela Hidalgo Quinto

Profesora Investigadora de la División Académica de Educación y Artes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México.
Cuerpo Académico de Organización, Universidad y Responsabilidad Social
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0441-0299>

Los Estudios Organizacionales (EO) han permitido conocer y entender los fenómenos sociales que se dan en los diversos tipos de organización, es así que, desde diferentes enfoques, disciplinas y metodologías se llevan a cabo un sin fin de análisis teóricos e investigaciones que permitan entender el quehacer organizacional. De acuerdo con González – Miranda (2013) desde los EO existen múltiples formas de hacer las cosas en donde se busca el particular método para el conocimiento y comprensión de las organizaciones. Vemos entonces que existen una serie de configuraciones y reconfiguraciones que permiten explicar una realidad específica que debe considerar la cultura, la política, la ideología en la cual se lleva a cabo la investigación.

Podemos decir que los EO se han trabajado, desde su concepción, desde dos direcciones, la primera se refiere a aquellas investigaciones documentales que permiten “subsana sus carencias y, de ese modo, mantener y profundizar el diálogo crítico con la teoría de la organización” (Medina, 2007:20) y la segunda aquellas investigaciones específicas que consideran las características y contextos propios de las organizaciones sujetos de estudio.

Es así que se han llevado a cabo diversas investigaciones que tienen su origen desde los EO generando conocimiento en torno al emprendimiento, la solución de conflictos, la inserción laboral de discapacitados, el poder, las tecnologías de información y el lenguaje, a través de diversas metodologías que parten de lo documental, la cuali y cuantitativo, así como la aplicación de técnicas de análisis como la hermenéutica, modelos administrativos y estadística descriptiva entre otros.

En este número de la Revista Sapienza Organizacional se presentan una variedad de artículos relacionados con las organizaciones como es el de Dena Yaqueline Cabrera Madsen, quien realiza una revisión documental denominado [Determinantes de éxito empresarial para los emprendimientos del sector publicitario hondureño](#) que se enfoca en la importancia de la publicidad como apoyo a las empresas de bienes y servicios.

Rodolfo Cárdenas y Greymer Martínez por su parte, hablan de la [Inserción de personas con discapacidad y la efectividad laboral por medio del teletrabajo](#) en la que se comprueba las competencias que tienen las organizaciones de apoyar a personas con discapacidad al permitirles desarrollar su habilidad y conocimiento con efectividad, a través del teletrabajo.

Podremos conocer la importancia de los mecanismos para la solución de controversias sobre

comercio de dos empresas petroleras con el gobierno de Ecuador a partir del trabajo de Carlos Ernersto Flores Tapia, quien en la [Experiencia ecuatoriana en la solución de controversias administrativas por el Centro Internacional de Arreglos de Diferencias Relativas a Inversiones – CIADI –](#) muestra que estos mecanismos tienen un fuerte impacto en el comercio e inversión internacional y el desarrollo económico.

Carimel Ramírez Mora presenta el artículo [La Gestión de Proyectos en Tecnología de Información y Comercio Electrónico para el Logro de los Objetivos Estratégicos Organizacionales](#) en el que nos habla de la importancia del trabajo del mánager en los procesos organizacionales y el apoyo de las TIC's y el comercio electrónico basado en el Modelo de Madurez de Integración (CMMI), Project Management Maturity Model (OPM3) y ProMMM, en el Servicio Nacional de Salud (SNS) de República Dominicana y las buenas prácticas para el logro de los objetivos y el crecimiento organizacional.

Retomando el campo del emprendedurismo, vemos el trabajo realizado por María Victoria Valero Montilla, Moleria Trinidad Montilla Salcedo y Stephanía Alejandrina Alizo Theororou acerca de los [Clientes Potenciales Enfocados en el Consumo de Bebidas Saludables. Una mirada hacia el Diseño de un Plan Estratégico para una Idea de Negocios](#) que muestra la importancia que las personas dan a las bebidas saludables para cuidar su cuerpo, lo que permite generar una idea de negocio positiva.

Entender las relaciones de poder al interior y exterior de la organización desde la postura de Morgan y Foucault es el trabajo que nos presenta Aura Patricia Cova Peña, a partir del trabajo denominado [Las relaciones de poder en el contexto público venezolano. Un estudio organizacional desde la visión de Morgan y Foucault](#), quien a través de un estudio bibliográfico y con un análisis hermenéutico que lleva a profundizar en el ejercicio del poder en las organizaciones públicas desde una actitud crítica y transdisciplinar de la realidad organizacional.

El poder sigue estando presente ahora desde la perspectiva de lo económico, en donde las dinámicas de la globalización cambian las formas de conservar el poder y la soberanía de los estados que ceden a los intereses de organizaciones internacionales de financiamiento, lo anterior se podrá entender a partir del trabajo de Maria Gabriela Ramos-Barrera, Claudia del Carmen Santiago, Clara Isabel Velásquez Castañeda y Andrea Camila Córdoba Ramírez denominado [Estados Latinoamericanos y Organizaciones Multilaterales de Financiamiento: Una Lucha de Poder desde la Mirada de Colombia y Venezuela](#).

Haciendo uso de la hermenéutica, Adriana Santiago Santiago realiza un análisis de las [Perspectivas teóricas que explican el lenguaje contable](#), con la intención de examinar desde las perspectivas teóricas del estructuralismo, el funcionalismo, la semiótica, la lingüística cognitiva y la filosofía del lenguaje, la relación entre la contabilidad y el lenguaje para determinar los principales problemas teóricos y prácticos que surgen de esta relación.

Darwin Barahona, en su artículo [Análisis cuantitativo del emprendimiento período 2010 – 2022](#), escribe sobre el panorama de las principales publicaciones en el campo del emprendimiento a través de un estudio cuantitativo en el que identifica los principales productores de conocimiento, los clústeres que se forman alrededor de estos, el origen y las revistas que publican sobre el tema y abre espacio para el desarrollo de futuras investigaciones en el tema.

Finalmente, podremos encontrar el trabajo publicado por Maira González y Karla Torres sobre el [Proceso de Auditoría y Tecnologías de la Información](#) en donde explican la importancia de las competencias en TI que debe tener un auditor, esto de acuerdo a Normas Internacionales de Auditoría, lo que permitirá entender los riesgos y controles claves en TI y diseñar un plan que permita evaluar los controles automatizados y obtener evidencias sobre los estados financieros en una organización.

REFERENCIAS

- González – Miranda (2014) Los Estudios Organizacionales. Un campo de conocimiento comprensivo para el estudio de las organizaciones. *Innovar Journal*. 4 (54) 43 – 58. <https://doi.org/10.15446/innovar.v24n54.46431>
- Medina C. (2007) ¿Qué son los Estudios Organizacionales? *REVISTA Universidad EAFIT*. 43 (148) 9 – 24.